

Génération Eau

2024 2030

STRATÉGIE
JEUNESSE



SECRÉTARIAT
INTERNATIONAL
DE L'EAU



SOLIDARITÉ
EAU EUROPE

Urgence d'agir



Convaincu que l'eau est un prérequis essentiel au développement inclusif, le Secrétariat international de l'eau - Solidarité Eau Europe (SIE-SEE), par son agilité et son audace, contribue à des changements systémiques pour une gestion équitable et durable des ressources en eau. Plaçant depuis toujours la société civile au cœur de son action, le SIE-SEE la considère comme le levier de changement. En adéquation avec les évolutions sociétales et géopolitiques, le SIE-SEE travaille en complémentarité et démultiplication, tout en renforçant la capacité des acteurs locaux grâce à une approche collaborative et inclusive «Par, Pour et Avec».

L'axe stratégique Jeunesse de son action ayant pris une importance croissante au fil des années, le SIE-SEE s'est doté en 2017 d'une stratégie jeunesse spécifique, nommée Génération Eau, dont une version actualisée est présentée pour la période 2024-2030.

Agir en faveur de l'eau va au-delà de la conservation des ressources hydriques. Cela implique également la promotion de valeurs fondamentales, telles que les droits humains, la solidarité, la paix et la justice sociale. Mobiliser et outiller les acteurs de changement, en particulier la nouvelle génération, est donc essentiel pour aborder ces enjeux de manière efficace et durable.

2030

Une Génération Eau mobilisée, compétente, engagée et influente

La vision du SIE-SEE s'inspire de l'idée d'une Génération Eau, représentant une mobilisation étendue, dynamique et connectée des jeunes à travers le monde. Cette génération est ancrée dans l'action et l'influence, portant une voix forte grâce à des jeunes engagés dans leurs communautés. L'objectif est de reconnaître et de contribuer à faire accorder aux jeunes le rôle qui leur revient dans la gestion des défis environnementaux et sociétaux liés à l'eau, de la prise de décision à la mise en œuvre des solutions préconisées.

VISION

La voix de la jeunesse gagne en puissance et son action est encouragée. Les jeunes unissent leurs efforts au sein d'une Génération Eau ambitieuse capable d'influencer les décideurs et d'agir à divers niveaux. Les acteurs de cette génération sont connectés, diversifiés et agissent pour un avenir durable avec une approche basée sur la coopération intersectorielle, transfrontalière et intergénérationnelle.

MISSION

Le SIE-SEE encourage le développement des compétences des jeunes afin de favoriser leur influence et leur impact en tant qu'acteurs du changement. Il rassemble un nombre croissant de jeunes et joue un rôle de connecteur entre eux ainsi qu'entre la jeunesse et les autres intervenants dans le domaine de l'eau et dans les secteurs connectés, facilitant ainsi l'échange d'idées nouvelles et de solutions innovantes.

NOTRE APPROCHE

Mobiliser, connecter, appuyer



MOBILISER

Le SIE-SEE dispose d'une capacité significative à mobiliser les jeunes sur les questions environnementales et sociétales en lien avec l'eau. Il est régulièrement sollicité afin de faciliter la participation des jeunes à des processus et initiatives déployés à l'échelle locale, transfrontalière et globale. Ce qui le distingue particulièrement, c'est une approche dynamique de mobilisation directe des jeunes et une manière audacieuse d'aborder les défis liés à l'eau.



CONNECTER

Du renforcement de la Génération Eau résulte une meilleure connectivité entre ses différentes composantes. Le SIE-SEE joue un rôle crucial de connecteur entre les jeunes, les "alumni" du mouvement de la jeunesse pour l'eau, les organisations œuvrant auprès de la jeunesse, les décideurs et les acteurs engagés dans le domaine de l'eau, au-delà des secteurs, des frontières et des générations.



APPUYER

Pour accroître l'impact et l'influence des actions menées par et pour les jeunes, le SIE-SEE propose aux jeunes acteurs du changement un accompagnement partenarial, technique et financier, ainsi que des programmes de renforcement de capacités spécifiques.



Le SIE-SEE souhaite mettre à profit ses capacités pour faciliter la mobilisation, la connexion et l'appui à l'action collective des jeunes.

CIBLE PRIORITAIRE

18-35 ans

La stratégie Génération Eau du SIE-SEE cible en priorité les jeunes entre 18 et 35 ans.

Le SIE-SEE souhaite établir une collaboration à long terme avec les jeunes, notamment en valorisant les expériences et l'expertise des "alumni" du mouvement de la jeunesse pour l'eau. Les jeunes s'impliquent avec le SIE-SEE sur une base d'activisme, mais aussi dans le cadre d'un parcours de développement personnel et professionnel. Le SIE-SEE souhaite répondre à ces différents désirs d'engagement.

Mobiliser et renforcer les capacités des jeunes des zones les plus affectées par les problématiques liées à l'eau, en mettant un accent particulier sur les jeunes femmes, est au cœur de l'approche du SIE-SEE.

Le SIE-SEE reconnaît et valorise la diversité du mouvement de la jeunesse pour l'eau, qui comprend des milliers d'individus aux cultures, langues, origines socio-économiques, valeurs et expertises diverses, tout en partageant une vision et un désir communs : devenir des agents de changement.

NOS VALEURS

Une relation partenariale avec la jeunesse

Ouverture

Nous valorisons la diversité et l'interdisciplinarité. Nous travaillons à encourager l'émergence de nouveaux acteurs au sein de la Génération Eau.

Complémentarité

Nous accompagnons l'action des jeunes (PAR), nous mettant au service des jeunes (POUR) et collaborons avec eux dans un esprit de complémentarité et d'influence décuplée (AVEC).

Audace

La créativité et l'innovation sont au cœur de nos actions.

Engagement

Nous menons nos actions avec conviction et détermination, et sommes pleinement engagés en faveur de la mise en œuvre transparente et efficace de notre mission. De plus, l'égalité des genres et la coopération entre les générations et les secteurs sont des valeurs transversales de notre action. Faire le choix de ces valeurs signifie de les ériger en principes éthiques et de les respecter au quotidien dans nos actions et décisions.

COLLABORATION

Les partenariats au cœur de Génération Eau

La stratégie jeunesse Génération Eau du SIE-SEE repose sur des partenariats forts et diversifiés, dont le nombre et la qualité ont considérablement progressé entre 2017 et 2022. Pour la période 2024-2030, le SIE-SEE multipliera ses collaborations avec les acteurs de la jeunesse pour l'eau, qu'il s'agisse d'organisations de jeunesse, d'organisations qui accompagnent les jeunes ou d'institutions qui souhaitent les impliquer.

Les plateformes et réseaux lancés et animés par le SIE-SEE continueront d'être au cœur de ses relations. Il s'agit des Parlements de la jeunesse pour l'eau – en particulier du Parlement mondial de la jeunesse pour l'eau (PMJE / SIE-Montréal) et du Parlement européen de la jeunesse pour l'eau (PEJE / SEE-Strasbourg), du Mouvement global de la jeunesse pour l'eau, du Central Asia Youth for Water Network et du Butterfly Effect for Water et ses +140 membres provenant de la société civile.

Le SIE-SEE vise à renforcer les liens avec ses partenaires programmatiques actuels, notamment le Geneva Water Hub, le Réseau International des Orga-

nismes de Bassin (RIOB) et différentes organisations de gestion de bassins versants, le Global Water Partnership (GWP) et ses expressions régionales et nationales, ou encore Sanitation and Water for All (SWA).

Il en va de même pour les bailleurs de fonds principaux, que sont la Direction du développement et de la coopération suisse (DDC), le gouvernement français, à travers notamment ses Agences de l'eau (en particulier l'Agence de l'eau Artois-Picardie), l'Union Européenne, la Commission de coopération environnementale (CCE – Amérique du Nord) et les gouvernements du Québec et du Canada. A noter qu'entre 2024 et 2030, le SIE-SEE redoublera d'efforts pour garantir une plus grande diversité de ses sources de financement.

Le SIE-SEE envisage également de multiplier les projets collaboratifs – aussi sous forme de consortium - avec des partenaires provenant de secteurs divers - société civile, secteur privé, académique - mettant l'accent sur la recherche de complémentarité.

Bilan 2017-2022

Chiffres d'impact 2017-2022

Les chiffres ci-après témoignent clairement du développement important de Génération Eau pendant la période 2017-2022 :

+55

parlements de la jeunesse pour l'eau portés par des jeunes au niveau national, de bassins versants et régional, sous le chapeau du Parlement mondial de la jeunesse pour l'eau.

370

organisations jeunes et alliés mobilisés dans le Mouvement global de la jeunesse pour l'eau visant à fédérer la voix de la jeunesse pour l'eau à une échelle mondiale.

Entre 2017 et 2022, le SIE-SEE a permis à des milliers de jeunes d'accroître leurs capacités d'action en tant qu'agents de changement. Il a consolidé sa position en tant que mobilisateur et connecteur de la jeunesse, à la fois à l'échelle mondiale et régionale, en plus de soutenir la mise en œuvre d'actions locales par les jeunes.

+500 000

jeunes mobilisés pour l'eau grâce à la mise en œuvre d'initiatives et processus tels que le Parlement mondial de la jeunesse pour l'eau, le Parlement européen des jeunes pour l'eau, le Mouvement global de la jeunesse pour l'eau, le 1 Million Youth Action Challenge et la Plateforme de la jeunesse pour l'eau et le Climat.

25

Processus décisionnels influencés à l'échelle locale, nationale et globale par la jeunesse incluant notamment les Forums mondiaux de l'eau et la Conférence des Nations Unies pour l'eau 2023.

200

ateliers organisés par le SIE-SEE et les partenaires associés de ses réseaux jeunesse pour soutenir la capacité d'action et d'innovation de la jeunesse pour l'eau.

HISTOIRE D'IMPACT

La Jeunesse pour l'Eau et la Paix

Lors de la Conférence des Nations-Unies pour l'eau de mars 2023, la première tenue depuis près de 50 ans, Lyazzat Syrlybayeva, du réseau Central Asia Youth for Water, et Lynn Porta, du Parlement nord-américain des jeunes pour l'eau, ont partagé les priorités de la jeunesse lors du dialogue interactif n° 4 : la coopération dans le domaine de l'eau. Dans le résumé présenté par le coprésident Serigne Mbate Thiam, la nécessité d'assurer la représentation des jeunes dans les organes de décision sur l'eau d'ici 2030 a été soulignée ce qui mets la table pour une meilleure représentation des jeunes dans les enjeux de gouvernance transfrontalière, notamment à l'échelle des bassins versants.

HISTOIRE D'IMPACT

Programme de la Jeunesse pour l'Eau et le Climat

Le Programme Jeunesse pour l'Eau et le Climat (YWC) vise à préparer les jeunes à devenir des leaders et des entrepreneurs pour relever les défis de la gestion durable des ressources en eau. Grâce à ce programme de 8 mois combinant ateliers en personnes, curriculum en ligne, mentorat et stages, 20 jeunes professionnels âgés de 18 à 30 ans de France, Suède, Slovaquie, Hongrie et Belgique ont acquis des compétences et connaissances essentielles au secteur de l'eau. En résultat du programme, 100 % des participants étudient ou travaillent désormais dans le domaine de l'eau et du climat.

Investir dans la capacité de changement des individus, même dans un contexte d'incertitude et de fragilité

Nos sociétés traversent actuellement de profondes transformations, caractérisées par un contexte d'incertitude et de bouleversements environnementaux, politiques et sociaux. Face à la réactivité insuffisante des gouvernements aux crises environnementales et sociétales, la société civile – en particulier la jeunesse – doit se faire entendre et agir.

DES BOULEVERSEMENTS QUI SE MULTIPLIENT

Les crises et les conflits à l'échelle mondiale se multiplient engendrant incertitudes, polarisations et replis. Les jeunes peuvent jouer un rôle essentiel et positif dans la promotion d'une culture de dialogue et de paix.

L'espace civique continue de se restreindre. Cependant, dans de nombreuses régions du monde, de plus en plus de mouvements de jeunes s'opposent aux régimes autoritaires. Le leadership des jeunes est crucial pour défendre l'importance de l'espace civique.

Un nouveau sentiment émerge à l'échelle mondiale : l'éco-anxiété, qui touche particulièrement les jeunes. L'eau est au cœur de cette éco-anxiété, en raison des sécheresses, des inondations, de la pollution...

Les jeunes souffrant d'éco-anxiété sont d'autant plus enclins à s'engager avec le mouvement de la jeunesse pour l'eau.

La désinformation est une stratégie assumée de nombreux acteurs. L'importance de l'accès à une information vérifiée et de qualité n'a jamais été aussi cruciale.

DES CHANGEMENTS NÉCESSAIRES

Face à des défis de plus en plus pressants, les années à venir nécessiteront des changements encore plus rapides, avec la jeunesse jouant un rôle central. Dans ce contexte, le SIE-SEE reste convaincu de sa capacité à contribuer à la construction d'un monde durable et équitable, plaçant la société civile – en particulier les jeunes – au cœur de son action, et travaillant au-delà des générations, des frontières et des secteurs.

Jeunesse et eau, un impératif pour un avenir durable

Les jeunes âgés de 18 à 35 ans représentent environ 26% de la population mondiale, soit un peu plus de 2 milliards d'individus et ils sont directement confrontés aux crises environnementales, sociales, sanitaires qui se multiplient. Dans ce contexte, il revient à la jeunesse un rôle central dans la nécessité d'une action urgente. Ce désir d'agir pour le changement s'est manifesté et affirmé par le développement important de

la Génération Eau au cours des 7 dernières années. De nombreuses organisations de jeunesse ont émergé, des nouveaux Parlements des jeunes pour l'eau - dynamiques et influents – sont passés à l'action. Malgré cette progression, la Génération Eau n'a pas encore exploité tout son potentiel et doit relever plusieurs autres défis pour optimiser son impact.

La stratégie jeunesse 2024-2030 du SIE-SEE vise à répondre à plusieurs facteurs qui influencent considérablement l'engagement des jeunes dans le domaine de l'eau, notamment :

- 1 Le besoin d'assurer un soutien technique et financier aux organisations et initiatives menées par la jeunesse;
- 2 La reconnaissance institutionnelle, sociale et culturelle des voix de la jeunesse;
- 3 Un soutien durable à la prise en compte concrète des institutions de la jeunesse dans les processus décisionnels locaux, transfrontaliers et globaux;
- 4 Une synergie et une mobilisation entre les différentes initiatives de la jeunesse pour assurer une continuité générationnelle, une coordination efficace et une bonne promotion des actions menées;
- 5 Le développement des capacités et des compétences, ainsi que la création d'un réseau de partages d'expériences.

Orientations stratégiques

L'action du SIE-SEE « Par, Pour et Avec la jeunesse pour l'eau », comporte quatre lignes de force importantes, dans le cadre desquelles le SIE-SEE mène ses projets et programmes.



Soutien à l'action et à l'innovation des jeunes

L'objectif du SIE-SEE est de favoriser l'émergence de solutions créatives et innovantes, enracinées dans les réalités locales des populations les plus touchées par les problématiques liées à l'eau.

Le SIE-SEE cherche à assurer l'accompagnement technique et financier de l'action des jeunes, en ciblant notamment des financements flexibles. Cette approche vise à stimuler la création d'un plus grand nombre d'actions tangibles répondant à des besoins concrets, à financer des projets locaux lancés par les jeunes et à faciliter l'expansion de leurs activités à travers des ateliers dédiés au partage d'expériences et la mise en relation avec des partenaires (ONG, gouvernements, banques de développement, entreprises, etc.) susceptibles d'apporter un appui pour la mise à l'échelle des solutions développées.



Mobilisation des acteurs de la Génération Eau

La mobilisation des jeunes pour l'eau par le SIE-SEE s'inscrit dans une perspective à la fois locale, transfrontalière et internationale, par l'intermédiaire notamment de la coordination et de la mise à l'échelle de campagnes de communication ainsi que d'actions de sensibilisation sur les enjeux liés à l'eau.

Au niveau des thématiques prioritaires, une attention particulière sera portée à la sensibilisation et à la mobilisation de la jeunesse liées à des enjeux clés tels que la paix, le changement climatique, la biodiversité, la santé ou encore les inégalités. Pour le SIE-SEE, il est important de nouer des liens dans la réflexion et l'action entre l'eau et les autres grands enjeux globaux.



Formation et renforcement de capacités

Cette priorité vise à renforcer les compétences des jeunes impliqués dans la Génération Eau. Dans un contexte où la désinformation est utilisée comme stratégie par de nombreux acteurs, il est d'autant plus crucial d'outiller ces jeunes avec des connaissances solides et des compétences transversales telles que le leadership et l'influence.

Au sein du SIE-SEE, les jeunes participent à des programmes qui leur permettent d'acquérir des connaissances approfondies sur les enjeux liés à l'eau et les enjeux connexes. En parallèle, ils renforcent des compétences clés qui les aideront à libérer tout leur potentiel en tant qu'agents de changement. Le partage d'expériences entre anciens et nouveaux jeunes est encouragé, favorisant ainsi un apprentissage de pair à pair et une continuité dans l'engagement de la jeunesse pour l'eau.

Pour atteindre ces objectifs, un dispositif de renforcement des capacités est mis en place, comprenant des formations, du mentorat et du coaching. Ce dispositif vise à accompagner les jeunes tout au long de leur parcours, en leur fournissant les outils et les soutiens nécessaires pour réussir dans leurs initiatives en faveur de l'eau. De plus, les organisations partenaires impliquées dans la jeunesse pour l'eau bénéficient également d'un accompagnement afin de renforcer leur engagement et leur impact dans ce domaine.



Appui à l'influence des jeunes

Le SIE-SEE s'engage à soutenir les acteurs de la jeunesse pour l'eau dans l'élaboration d'une vision collective pour l'eau, ancrée dans des valeurs, des principes et des objectifs partagés.

En outre, le SIE-SEE met l'accent sur la facilitation d'espaces de co-création inter-générationnelle, visant à aller au-delà de la simple participation des jeunes dans les processus décisionnels pour leur garantir une réelle influence. Cette priorité accorde une attention particulière à la participation et au plaidoyer des jeunes dans les organes de gestion des bassins versants, la gouvernance des eaux transfrontalières et la responsabilité collective de la mise en œuvre des engagements pris par les acteurs de la communauté internationale.

Dans le cadre de cette priorité, une démarche sera entreprise pour accompagner les jeunes et les groupes de jeunes dans un plaidoyer stratégique et crédible, adapté aux processus ciblés et utilisant des canaux efficaces tels que les réseaux sociaux, les médias traditionnels et la communication par les arts.